

## CAPITULO LI.

Viaje de Varsovia á San Petesburgo, nuestro paso por Jablonna, Dug, Serodok y Pultusk.—Aspecto del camino y de las comarcas por donde atravesamos.—Ostrolenka.—Marienpola. Kowno.—Malos alimentos en las estaciones y restaurants del camino.—Wilna, su poblacion, su importancia política, su universidad.—Grodno, su comercio y número de habitantes.—Dunaburgo, su fortaleza.—Picow, su poblacion.—Vista que al acercarse presenta San Petersburgo y nuestras impresiones.

Al salir de Varsovia nos dirigimos por el Valle del Vístula hácia el Norte; pasamos Jablonna, propiedad del príncipe Poniatowskyi, que tiene un castillo y hermosas viñas. Despues arribamos á Bug, Serodok, Pultusk, en esta última poblacion hay una buena estacion; tiene 4000 habitantes, y en ella siempre permanece una regular guarnicion; el camino se presentaba ári-

do á nuestra vista; grandes y extensas llanuras, despobladas y desiertas; árboles secos y del todo desprovistos de hojas; un cielo gris, y el sol velado de pardas nubes, todo nos anunciaba que las comarcas que atravesábamos, situadas en el Norte, se aproximaban ya mucho al Polo Glacial. El frio aunque en la noche se hacia sentir, no era muy fuerte, porque viajábamos en la buena estacion, y esto nos favorecia; reinaba la primavera, y á pesar de esto, los vastos campos que atravesábamos, se veían áridos, estériles, sin flores y sin frutos.

Como el lector comprenderá, poco atractivo podia proporcionarnos el camino, además, era en extremo despoblado y solo á largas distancias nos deteniamos en pequeñas poblaciones; desprovistas y sin vida: todo nos probaba el estado en que se hallaban esas regiones, en las que la mano de la civilizacion comensaba apenas á derramar sus luces; pasamos en nuestro trayecto por mas de 33 poblaciones de ninguna importancia, y en las que nos deteniamos contemplando tan solo al paso, el reducido grupo de casas que las formaban; pero al lado de estos pueblos ó aldeas, pasamos tambien por algunas poblaciones de importancia, en las que la civilizacion y la luz, habian ejercido ya su imperio.

La primera que se presentó á nuestra vista, fué Ostrolenka, célebre por la batalla del 26 de Mayo de 1831, tan funesta á los polacos; nos detuvimos despues en Marienpol situada cerca de un lago. á la orilla de la Szeszapa, donde descubrimos las cúpulas de algunos templos y las torres de diversos edificios, que parecian de buena arquitectura.

La tercera poblacion que se presentó á nuestra vista fué Kowno. ciudad de 20,199 habitantes situada á la derecha del Niemen y última poblacion de la polonia. Hiere desde luego la mente del viajero un recuerdo histórico al contemplar el Niemen, célebre rio que atravesó en ejército frances compuesto de 450,000 hombres en Junio de 1812, de los cuales solo vió volver en Diciembre del mismo año 20,000, únicos pero gloriosos restos de aquel ejército tan numeroso y grande...

Al salir de las fonteras de Polonia para penetrar en las de Rusia, la primera poblacion de importancia que contemplamos fué Wilna.

Aquí el tren hizo alto, y bajamos á tomar algun alimento; pero era tan malo todo lo que habia en el restaurant, unos potages tan impasables, que nos fué imposible tomarlos, y nos regresamos al tren sin tomar nada; Wilna es una poblacion que cuenta 47,507 almas; fué fundada en

1322, y segun la opinion de otros autores, su poblacion ascendió á 100,000 habitantes, de los cuales 20,000 son judios. Hoy es la capital del departamento ó gobierno de su nombre, la residencia de un arzobispo católico, de un obispo griego, y de un consistorio evangélico; su célebre universidad fundada en 1578, fué suprimida en 1832, y hoy posee una magnífica escuela de medicina.

Por lo que pudimos juzgar, el aspecto de la poblacion parece bueno; sus casas son grandes y se descubren algunos edificios de mérito.

De Wilna pasamos á Grodno, ciudad muy antigua, casi destruida á causa del incendio de 1753, y capital del departamento de su nombre, situada sobre el Niemen; su comercio y navegacion por este rio son muy importantes, siendo el número de sus habitantes de 5000. El camino habia continuado árido y monótono, llegamos al fin á Dunaburgo, fortaleza importante situada á la izquierda del Duina; esta poblacion está cruzada por varias líneas de caminos de fierro, y se descubre desde luego la célebre y fuerte torre que la fortifica.

De aquí pasamos á Pskow, poblacion de 10300 almas; situada á la derecha de Vielikaja cerca de su embocadura en el lago de Pskow bahia del gran lago Peipus. A poca distancia de Pskow, un espectáculo hermoso hizo palpitar nuestro co-

razon de contento; descubrimos en el horizonte las estrelladas cúpulas, las doradas flechas, y pocos momentos despues, penetramos en San Petersburgo; nuestros ojos, entónces, se elevaron al cielo en señal de gratitud, y despues se fijaron en la poblacion que íbamos atravesando. Antes sin embargo de que penetremos en la capital de Rusia, preciso es que manifestemos al lector lo que habiamos avanzado durante el camino en el manuscrito de Genaro, que habiamos abierto mas de una vez para divagarnos del fastidio que lo largo y monótono del viaje comenzaba á producirnos, pues permanecemos en el tren sin descanso, dos noches y cerca de tres dias. Veamos lo que habia sucedido al pobre expósito.

## CAPITULO LII.

Continuacion de la historia de Genaro.

La historia de Genaro continuaba así:

Aquella noche, como he dicho ya, soñé en el paraiso; la imágen bella de Leonor, presentábase en mis sueños todavia mas seductora, y me parecia encontrarme ya en los momentos felices en que ella, con una gracia encantadora, correspondia por fin al fuego devorante de mi pasion, respondiéndome, Genaro, ¡te amo!..... ¡y solo tuya seré!..... Estas palabras me trasportaban á un cielo de ventura, y me hacian plenamente feliz. Cuando desperté serian las diez de la mañana, tomé el reloj para verlo, y al instante me levanté y poco despues salia de la pieza: un criado perfectamente vestido, se presentó ante mí y pregun-